

# **LAS SERRANÍAS**

## **Presa del Pontón de la Oliva – Presa de la Parra – Senda de los cipreses - Alpedrete de la Sierra – Pico Guadarrama - Presa del Pontón de la Oliva**

ZONA: Sierra Norte de Madrid.

LOCALIZACION: Carretera M100 hasta desvío a Daganzo. M118 hasta Cobeña. M103 y N320 hasta Torrelaguna. M102 dirección Patones hasta la presa del Pontón de la Oliva. (53 Km. desde Alcalá)

PUNTO DE PARTIDA Y DE LLEGADA: Presa del Pontón de la Oliva.

ITINERARIO: Presa del Pontón de la Oliva – Presa de la Parra – Senda de los cipreses - Alpedrete de la Sierra – Pico Guadarrama – Las cárcavas - Presa del Pontón de la Oliva.

DESNIVELES MAXIMOS: Presa del Pontón de la Oliva: 700 m. – Collado de la Venta 920 m. – Arroyo de la Reduvia: 800 m. – Alpedrete de la Sierra: 877 m.

TIEMPO TOTAL: 5 horas.

DISTANCIA APROXIMADA: 21 km.

DIFICULTAD: Media.

TIPO DE MARCHA: Circuito.

FECHA: 25-01-2025.

CARTOGRAFIA: Mapa del I.G.N. Hoja 485.

### **RECORRIDO**

Este itinerario se inicia en la presa del Pontón de la Oliva, subiremos hasta ella por la margen izquierda, para seguidamente colocarnos bajo los verticales paredones de caliza, donde numerosos amantes de la escalada hacen aquí sus prácticas. Seguiremos río arriba dejando atrás las paredes que acaban en el barranco que forma el arroyo de Reduvia que desemboca en el Lozoya por la margen izquierda, el camino lo adaptaremos a las curvas de los meandros, que el río va creando para abrirse paso por la zona de calizas y pizarras a lo largo de su recorrido, que está cubierto en su totalidad por profusión de árboles de ribera.

Llegaremos al arroyo del Robledillo ya muy cerca de la presa de la Parra, donde cruzaremos el río Lozoya por unos grandes bloques de piedra dispuestos para ello, veremos el inicio de una pista que tomaremos, para inmediatamente, también a la derecha, se inicia un viejo camino que trepa por la empinadísima ladera del barranco. Aunque este camino está en parte invadido por la vegetación, aún se conserva en buen estado, con sus muretes de contención, y es posible seguirlo, ganando altura rápidamente en varios zig-zags. Muy pronto habrá que buscar a la izquierda el inicio de una senda que se adentra en el pinar, es la Senda de los Cipreses también conocida como senda de los Inmortales. Sorprende, y mucho, que en el término de Alpedrete de la Sierra (Guadalajara), casi en la raya de Madrid, allá sobre el alto de la Venta, perdure en mitad del pinar una borrosa senda flanqueada por añosos cipreses, siendo como somos de supersticiosos en este país, que a los elegantes cipreses han sido arrinconados en seminarios, claustros y necrópolis. Ni siquiera los más viejos del lugar saben dar razón de este fenómeno. Conjeturan que quizá el camino se usara antaño para senderear cabras hacia unos tinados que había al otro lado del monte, sobre el río Lozoya (es posible: en los mapas aún figura el corral de un tal Manuel Ruiz por aquella parte, que los mismos pastores plantaran los cipreses para sestear a su sombra es otra hipótesis atendible, sobre todo porque el pinar procede de una repoblación posterior). La senda termina en un collado, a nuestra espalda dejamos el valle del Lozoya y avistamos el que forma el arroyo Reduvia del que nos encontramos a bastante altura Es la confluencia de varias pistas. Cogemos la que desciende hasta el arroyo de Reduvia, que se seca en verano. Cuando llegamos al fondo la pista hace un giro a la derecha y continua hasta llegar al pueblo de Alpedrete de la Sierra que más que verse se adivina detrás de una loma. Nosotros tomaremos hacia la izquierda por una senda que cruza el arroyo (esperemos que sin problemas) y ascendemos por la otra ladera entre arbustos, pues en el fondo se ha acabado el bosque, en la llanura nos encontramos con la GR-10 que viene de Tamajón y la seguimos hasta el pueblo. La salida del pueblo se inicia por un camino peatonal, bien visible, que sube directamente del pueblo, pasando junto a las “cuevas” o “bodegas” excavadas en la roca junto al camino hasta la pista. Esta pista de servicio del Canal es la que une Alpedrete con la presa del Pontón de la Oliva. Un par de curvas más hasta donde hay una casa del Canal (Casilla de Alpedrete), la pista hace una curva a la derecha, pasa cerca del extremo norte de un acueducto cubierto llamado EL PARTENON, por donde pasa el canal alto del Jarama que viene desde el embalse del Vado, e inicia una suave baja. Saldremos por un camino a la izquierda que va ascendiendo en dirección Sur, para al poco torcer en dirección Suroeste, nos unimos con otro camino que proviene de nuestra izquierda y continuamos para unirnos a otro camino más marcado que viene desde la pista que toma dirección Sur. Poco antes de llegar al punto geodésico del pico Guadarrama tomamos un camino a nuestra derecha en dirección Oeste, poco después el camino se bifurca, nosotros tomaremos el de la derecha, estamos ya sobre la interesante cárcava formada por la tremenda erosión en los rellenos de la era Terciaria, muestra varios crestones y pináculos muy llamativos, constituyendo la cabecera del barranco que se profundiza por nuestra izquierda. Abajo, se entrevé una rambla normalmente seca, llena de cantos rodados y al otro lado la pista que nos llevará de vuelta a la presa del Pontón de la Oliva donde concluiremos nuestra marcha. Parte del texto está tomado del libro: “100 excursiones por la Sierra de Madrid” de Domingo Pliego.